

La Voz de Gerona.

Annual, 8 ptas
 Semestral, 4 "
 Trimestral 2 "
 0'15 ptas. número

Bellmirall, n.º 1

Periodico defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia.
 Se publicara todos los domingos.
NO ESTA AFILIADO A NINGUN PARTIDO POLITICO

Año XI.

Gerona 23 de Diciembre 1928

Num. 486

FACISMO XII PROGRESO

Es frase usual y corriente entre los tratadistas de derecho político, al señalar el deber primordial del Estado, decirle que ha de procurar el bien común, sin advertir los que tal repiten que la Iglesia va mucho mas allá al exigirle que provea por el perfeccionamiento, que es el algo más que el bien común. Con lo cual queda de manifiesto, que lejos de ser la Iglesia enemiga del progreso se coloca a su frente cuando impone al Estado la ley fundamental del perfeccionamiento colectivo.

Siendo, pues, deber moral del gobernante perfeccionar a los ciudadanos que tiene bajo su custodia, en el orden intelectual por el estudio de las ciencias cuyo objeto es la verdad, en el de la voluntad por el ejercicio de las buenas acciones o práctica de la virtud y en el de la sensibilidad por la mayor suma de bienestar material posible, es evidente a todas luces que el gobernante tiene el doble deber de remover los obstáculos que se opusieron a la consecución del fin como el de emplear los medios que a el conduzcan.

Que la diversidad de lenguas es un obstáculo para el perfeccionamiento de la inteligencia lo demuestra el tiempo, robado a las ciencias, que se invierte en su estudio, a la postre para no entender las más de las veces los textos originales como no sea por el traductor, no siempre fiel a su cometido; lo demuestra también la incomunicación forzosa con nuestros hermanos de habla distinta, incomunicación nada favorable al desarrollo de las ciencias; como asimismo lo testimonia el desconocimiento inevitable de muchas producciones de la inteligencia humana porque no haya quien las traduzca. Que la diversidad de lenguas es nociva al perfeccionamiento de la voluntad o práctica del bien es de facilísima comprobación si se tiene en cuenta que se opone al precepto universal de la caridad en no pocas de sus aplicaciones, limitando su ejercicio

a los que hablan la misma lengua. ¡Cuanto en alas de su ardiente celo volarían al mundo infiel si el desconocimiento de la infinidad de lenguas y dialectos allí en uso no se lo impidiera! Y si esa diversidad es perjudicial al perfeccionamiento de la inteligencia y al de la voluntad, no hay para qué decir que lo es también al progreso material, su obligada consecuencia.

Luego en el deber moral del perfeccionamiento colectivo está implícitamente contenido el de laborar por la unidad de lengua, medio el más idóneo para su consecución.

Fuerza será repetir aquí, al tocar este tema, aunque sea con repugnancia nuestra, un concepto emitido al tratarle con alguna mayor prolijidad en las sencillas notas publicadas contra los separatistas. Es ley de progreso social, les decimos, la tendencia a la simplificación de idiomas hasta llegar a la unidad. Y puesto que el interés general pide a voces la reducción, preciso es comenzar en primer término, inspirándonos en un sano egoísmo, por los dialectos, que lejos de rendirle ninguna utilidad son su estorbo y su rémora. Ley que seguramente no mirarán con desatención los que siempre tienen en sus labios la sociología, la campaña misional y los deberes morales.

Por lo mismo que se dice deber moral ya se comprenderá porque en las civilizaciones antiguas careciese de interés este problema, nacido al calor de las ideas de fraternidad cristiana. En las civilizaciones antiguas donde había hombres que no eran tales sino cosas, no podía ofrecer ningún interés el lenguaje común con ellas: el látigo, las cadenas, la mazmorra, el hambre, la propia muerte era el lenguaje habitual del verdugo con el esclavo. En la civilización cristiana, donde todos nacimos hijos de Dios y herederos de su gloria, donde el más desgraciado de los hijos de Adán iguala a las más altas potestades de la tierra en su origen, en su fin

y en los medios para alcanzarle, si que tiene suma trascendencia la igualdad de medio para comunicarnos, o sea la unidad de lenguaje. Si a Grecia y Roma no les preocupaba semejante problema es porque más allá de sus fronteras no acertaban en ver más que siervos; si tanto preocupa a la civilización cristiana es porque en todas partes no vé más que hermanos. Y porque en realidad lo son, el problema del lenguaje común está destinado a ser uno de los problemas de primera magnitud de la época moderna.

Extrañeza causará sin duda, en el ánimo del lector que cuestión de tanta importancia sea hoy precisamente y no ayer ni antes de ayer la que ocupe la atención de los amantes del bien público. Pero esa extrañeza dejará de serlo si se compara la situación religiosa, política y social de los tiempos pasados con los presentes. Ayer el cisma y la heregia assolaban la Europa cristiana, hoy la disidencia atraviesa un período de agudísima crisis, que lo mismo puede resolverse devolviéndola a la casa paterna, para su propio bien y el de la humanidad, que puede hundirla más y más en el abismo de la materia, para uso y provecho de los soviets. Ayer, aunque sea doloroso confesarlo, las naciones de la Europa cristiana agujoneadas por la idea egoísta de Patria, que tenía a los espíritus en guerra permanente, estaban siempre al acecho para hostilizarse y ver quien vencería a quién con ánimo de granjear en la victoria; hoy los requerimientos porfiados de la iglesia en favor de la paz, la Sociedad de Naciones, los pactos Kellog, las conferencias del desarme con todos sus errores, hipocresías, decepciones y fracasos han creado en el mundo una corriente de pacifismo cuyo resultado, si persevera, podría ser la unidad política por lo menos del mundo civilizado, así como la crisis disidente podía devolverle su unidad religiosa.

Aquellos que con desusada ligereza, cegados por una política microscópica hablan todos los días de este o aquel dialecto no se dan cuenta exacta de la trascendencia del problema planteado, ni de que el desacierto ha de acompañarles

forzosamente en su resolución si en la comparación de tiempos no se aprecian debidamente las circunstancias que les caracterizan.

El mundo de hoy ¿es por ventura en algo parecido al del siglo XVI? Hoy que, a diferencia de aquel siglo en que se necesitaban meses, en pocas horas de un mismo día nos es dado trasladarnos de Madrid a París y Berlín, de Barcelona a Marsella y Roma, lo cual quiere decir que en este breve espacio de tiempo se requieren tres idiomas para comunicarnos con los que Dios hizo hermanos; hoy que a diferencia de ayer por la radio con la rapidez de la chispa que cruza el firmamento oímos sin esfuerzo pero ¡ay! no les entendemos a nuestros hermanos de Francia, Italia, Austria, Alemania, Inglaterra, a los de toda Europa; hoy que los trenes y navios nos trasladan con prontitud a los puntos más lejanos del globo, y a lugares inaccesibles las aeronaves; hoy que el teléfono en un abrir y cerrar de ojos nos pone al habla con medio mundo, y el cable y la telegrafía sin hilos con el mundo entero, en estas circunstancias precisamente cuando todo se subleva contra los dialectos y aun contra la diversidad de idiomas; y la sociología dice que inútilmente se hace por muchos lo que puede hacerse por pocos, cuanto más por uno solo; y la Religión enseña que la diversidad es castigo de Dios, a quien se debe rendir estrecha cuenta del tiempo inútilmente invertido; y la moral impone a individuos y pueblos el deber de perfeccionarse; y el movimiento cosmopolita señalando la hora de la comunicación universal está clamando a voces la unidad de lengua que le corresponde; y Dios oyendo el ruego, con el favor de los nuevos inventos parece que quiere levantar el castigo de la multiplicidad; precisamente en estos momentos tan graves, tan interesantes, tan solemnes, es un crimen de lesa Humanidad pugnar por dar vida a los dialectos, asociándose a la obra siniestra patrocinada por el que se enriqueció a costa de tantas lágrimas, cuya magnífica apoteosis hoy con horror estamos presenciando; obra siniestra encaminada seguramente a mantener y agrandar la confusión para que ahora en las alturas, co-

mo antes en Babel, nadie se entienda al levantar la torre de unas responsabilidades bancarias que todo el mundo conoce y nadie exige.

Bien, muy bien hace Mussolini imponiendo a su pueblo la lengua italiana con exclusión de todo dialecto a todas las manifestaciones públicas del pensamiento. La Italia agradecida tarde o temprano le hará justicia. Y se le hará también la Historia señalándole lugar preeminente entre los benefactores de la Humanidad si se esfuerza por con-

seguir de la Sociedad de Naciones la implantación de un idioma universal cuyo proyecto merecería seguramente las bendiciones de la Iglesia, la que reúne en una misma lengua a tan crecido número de gentes y naciones, la que tanto siente que el cisma oriental no le permita reunir las todas bajo la universalidad del latín, tan conforme con sus notas de unidad y catolicidad.

Juan SOLANAS, pbro.

CREOSOTANICO

Cura las bronquitis, aún las más crónicas y la tisis pulmonar.—Precio: 6 pesetas botella.

DEPOSITOS: Farmacias del Dr. Perez Xifra y «La Cruz Roja». = GERONA.

Noticias breves

La producción mundial de aceite de oliva

Según el interesante estudio realizado por la Federación de Cooperativas Oleícolas del Mediodía de Francia y el Servicio Oficial Regional de Oleicultura de Marsella, después de realizar una copiosa información, las probabilidades de cosechas de aceite en el año actual, son deficientes.

De dicha información cabe el deducir los siguientes cálculos aproximados de rendimientos, sujetos todavía a modificaciones que puedan originarse de aquí al momento de la recolección:

Producción de aceite en quin-

tales métricos: Península Ibérica, en 1928, quintales 1.700.000; en 1927, 6.810.000 de 1921 a 25, por quintales, 3.390.000. Francia en 1928, 80.000; en 1927, 90.000 de 1921 a 25, 94.000. Italia, en 1928, 1.600.000; en 1927, 1.345.000 quintales; de 1921 a 25, 1.843.000. Grecia, Siria, Turquía, en 1928, por quintales, 1.600.000; en 1927, por quintales, 809.000; de 1921 a 25, 861.000. África del Norte, en 1928, 570.000; en 1927, 503.000; de 1921 a 25, 652.000. Total quintales, en 1928, 5.550.000; en 1927, 9.557.000 de 1921 a 25, 6.840.000.

La cosecha mundial será, por lo tanto, inferior a la media normal y a la que se obtuvo en 1926, que fué de 5.810.000 quintales, y que fué considerada como muy corta.

Descubrimiento de un nuevo metal

Es doblemente resistente que el acero y de peso mucho menor que el aluminio

Un célebre químico americano, el doctor Hilton Jonew, ha anunciado a los miembros del Executives-Club de Chicago, ha descubierto un nuevo metal, cuya resistencia es doble mayor que la del acero y cuyo peso es mucho menor que el del aluminio.

Utilizando el nuevo metal al mismo tiempo que un nuevo gas asfixiante «se podría exterminar el mundo entero» ha declarado el doctor Jones. Los efectos de este nuevo gas, «el cacodyle isocyonide» son fulminantes.

Podría destruir ejércitos enteros, con la misma facilidad que se apaga una cerilla de un soplo.

El químico americano ha añadido que el descubrimiento del me-

tal, el «birillium» está llamado a revolucionar la industria aérea.

En efecto, un motor de 400 caballos de fuerza, fabricado con este nuevo metal, sería tan ligero que únicamente un hombre sería suficiente para transportarlo.

Suponed — terminó diciendo — a una nación que se construyera una flotilla aé-metálica con «aldum», metal prácticamente invisible, y que para los aparatos con motores extraligeros, y que lanzará bombas conteniendo el nuevo gas, asistiríamos a un verdadero exterminio.

Generales

LA VOZ DE GERONA desea, a sus lectores y suscriptores felices Pascuas de Navidad y un próspero Año Nuevo.

Por R. O. dictado por el Ministerio de la Gobernación ha sido ascendido a Jefe de primera clase de Administración civil con el haber anual de 8.000 pesetas el activo y competentísimo Secretario de este Gobierno civil, particular amigo nuestro, don Luis Camacho, a quien felicitamos cordialmente por su mejora en la carrera y nos felicitamos nosotros porqué su ascenso no impedirá que continúe prestando sus servicios en esta provincia.

Por don Juan Gomis, secretario provincial de Unión Patriótica, se interesa a los Jefes locales de la misma que no hayan recibido las circulares y los boletines para inscripción de sus afiliados, cursados oportunamente por la Jefatura, se sirvan comunicarlo dirigiéndose a la Secretaría provincial instalada provisionalmente en la Presidencia de la Diputación, a fin de proceder a nuevo envío.

Al mismo tiempo encarece la conveniencia de que sean cumplimentadas cuanto antes las disposiciones dictadas por el Jefe provincial señor Bassols.

La Sociedad «La Amistad» a fin de dar el máximo realce a las festividades de Navidad, Año Nuevo y Reyes, pondrá en escena en su salón de espectáculos, la obra pastorial de grandioso espectáculo, «L'Estel de Nazaret».

Fué convocado el pleno de la Diputación provincial para celebrar sesión extraordinaria el día 21 del actual, con el objeto de extremada urgencia de autorizar la firma de la escritura de compromiso de la Diputación con el Estado para hacerse aquella cargo del servicio de recaudación de contribuciones.

La Comisión permanente de la Junta provincial de abastos ha acordado que hasta el 10 del próximo mes de Enero regirán los precios de 69'80 pesetas los 100 kilos de harina de trigo nacional y al de 67 pesetas los 100 kilos de harina mezcla 50 por 100 nacional y 50 por 100 exótico, y a 0'70 pesetas el kilo de pan.

La Comisión permanente de la Diputación ha acordado solicitar del Patronato Nacional del Turismo la instalación de un parador en la montaña de San Pedro de Roda, a fin de facilitar la visita de las ruinas del glorioso monasterio, del castillo de San Salvador y de la ermita de Santa Elena.

Hace algunos días fué descubierto en un olivar situado en la

cima del Puig Gentil de Cadaqués, bajo una gran loza de pizarra, el esqueleto de una mujer de regular edad, que se supone estaba enterrada hacía más de cuatro siglos.

El hallazgo ha sido puesto en conocimiento de la Comisión de Monumentos.

La Sección de espectáculos de la Asociación Católica La Amistad, de acuerdo con la Junta Directiva de la misma y a fin de solemnizar las festividades de Navidad, Año Nuevo y Reyes, está ultimando los detalles de un artístico Belen, levantado en uno de los salones de la Sociedad, pudiendo visitarse los días laborables de 2 a 4 y de 6 a 9 de la tarde y durante todo el día los festivos.

La «Gaceta de Vich», del 13 del actual publicó la siguiente nota:

«El martes, a las diez y media de la mañana, en la iglesia del Seminario hubo una reunión de los reverendos señores párrocos de la ciudad y del obispado, de los superiores de las Comunidades Religiosas y encargados de Iglesias. Fué leída por el reverendo Padre Miguel Rosselló, SS. CC. canciller-secretario, una comunicación del Tribunal de la Penitenciaría Apostólica, dirigida a los reverendos Prelados de Cataluña para transmitirla a los sacerdotes de las diócesis respectivas. El documento de la Penitenciaría Apostólica causó en los concurrentes verdadera admiración por su alta procedencia y por los términos en que está expresada, lamentando que puedan ocurrir hechos tan incalificables—si no son fruto de inconsciencia o de perturbación mental—como los que han motivado tan severas amonestaciones. Presidió el acto el M. I. señor Vicario general, que dirigió palabras oportunas después de la lectura del gravísimo documento.

El Tribunal de la Penitenciaría Apostólica tiene las siguientes atribuciones: Conceden gracias, absoluciones, dispensas matrimoniales, estudiar las cuestiones de conciencia y resolverlas. Le corresponden también las materias de indulgencias. Fué instituido en la antigüedad y reformado por Pío X y por Benedicto XV. El Penitenciario mayor es el Em. Lorenzo Lauri, nacido en Roma el año 1864, y creado cardenal por Pío XI en 26 de Diciembre de 1926».

Este número ha pasado por la previa censura.

Imp. Vda. M. Llach — GERONA